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ОБСУДИЛИ ВОПРОСЫ РАЗВИТИЯ КУРОРТА

В ХОДЕ встречи был об�
сужден вопрос выполнения
плана мероприятий по реа�
лизации проекта всесезон�
ного туристско�рекреаци�
онного комплекса «Архыз»,
который входит в проект Се�
веро�Кавказского туристи�
ческого кластера и реали�

В Пятигорске состоялась рабочая встреча замести�
теля председателя Правительства Российской Фе�

дерации � полномочного представителя Президента
Российской Федерации Александра Хлопонина с Гла�
вой Карачаево�Черкесской Республики Рашидом Тем�
резовым и генеральным директором ОАО «Курорты
Северного Кавказа» Сергеем Верещагиным.

зуется на территории КЧР.
Александр Хлопонин от�

метил, что неоднократно
посещал Архыз в течение
всего цикла работ по воз�
ведению горнолыжного
комплекса, который «вырос
буквально на глазах». «То,
что проект удалось реали�

зовать в сжатые сроки, на�
чиная с 2011 года, � резуль�
тат слаженных совместных
действий администрации
региона с ОАО «Курорты Се�
верного Кавказа» и первым
инвестором проекта � ООО
«Архыз�1650». Это хороший
пример для других проектов
государственно�частного
партнерства, которые мы
планируем реализовывать
на территории СКФО в рам�
ках создания туристическо�
го кластера», � заявил пол�
пред Президента.

В свою очередь, Глава

Карачаево�Черкесии Рашид
Темрезов сообщил о значи�
тельном увеличении турис�
тического потока в респуб�
лику.

«Итоги прошедшего
зимнего сезона вдвое пре�
высили планируемые пока�
затели. В горнолыжном
комплексе «Архыз» отдохну�
ли 35 тысяч человек. Коли�
чество проданных ски�пас�
сов при этом составило 26
тысяч. То есть мы можем
говорить о том, что туристы
приезжают к нам в регион
как покататься на лыжах, так

и посетить достопримеча�
тельности, которыми богат
наш регион. Созданные на
сегодняшний день в «Архы�
зе» условия позволяют нам
ожидать большего количе�
ства туристов и в летнем
периоде, что обязывает нас
сосредоточить усилия на
усовершенствовании тури�
стической инфраструктуры
во всей нашей республике»,
� подчеркнул Глава КЧР.

Генеральный директор
ОАО «Курорты Северного
Кавказа» сообщил, что в
марте этого года в тестовом

режиме был запущен детс�
кий горнолыжный городок,
состоящий из ленточного
транспортера и учебной
лыжной карусели. К следу�
ющему сезону на объекте
появится дополнительное
развлечение � тюбинговые
трассы (для катания на на�
дувных «ватрушках»). А к
следующему горнолыжному
сезону на территории ВТРК
«Архыз» планируется запу�
стить в эксплуатацию еще
три отеля и открыть много�
функциональный центр с
несколькими ресторанами,
бильярдным клубом, боу�
лингом и другими зонами
отдыха.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

ГЛАВА Карачаево�Чер�
кесии Рашид Темрезов

провел рабочее совеща�
ние с участием вице�пре�
зидента Российской ас�
социации ветроиндуст�
рии Анатолия Копылова,
министра имуществен�
ных и земельных отноше�
ний КЧР Евгения Гордиен�
ко, глав Прикубанского и
Адыге�Хабльского райо�
нов и директора Карача�
ево�Черкесского филиа�
ла ОАО «РусГидро» Г. Са�
ратикяна.

ВИЦЕ�президент Рос�
сийской ассоциации ветро�
индустрии (РАВИ) расска�
зал главе региона о наме�
рениях компании реализо�
вать на территории Карача�
ево�Черкесии крупный ин�
вестиционный проект в
сфере ветроэнергетики.

По его словам, в каче�
стве инвестора РАВИ наме�
рена привлечь крупные
компании в сфере энерге�
тики, среди которых испан�
ский промышленный кон�
церн Ges�tamp и крупней�

СНИЗИТЬ НАГРУЗКУ НА ЭКОЛОГИЮ

шая энергетическая компа�
ния Италии, которая уже
работает на Северном Кав�
казе, – Enel. Эта компания
является ведущим интегри�
рованным игроком на рын�
ках газа и электроэнергии
в Европе и Латинской Аме�
рике. Enel осуществляет
свою деятельность в 40
странах и на 4 континентах
и обеспечивает генерацию
электроэнергии на 98ГВт
чистой установленной
мощности.

Как сообщил А. Копылов,
уже проделана определен�
ная подготовительная рабо�
та для реализации проекта.

Произведены исследова�
ния розы ветров в районах
Карачаево�Черкесии. Наи�
более перспективными с
этой точки зрения выбра�
ны Прикубанский и Адыге�
Хабльский районы.

Сейчас РАВИ ведет пе�
реговоры с поставщиками
оборудования и с инвесто�
рами. Использование энер�
гии ветра, по оценке специ�
алистов, приведет к сокра�
щению потребления нево�
зобновляемых ресурсов �
нефти и газа и снижению
экологической нагрузки.
Сократятся также расходы
на завоз топлива в трудно�

доступные места региона.
Как отметил А. Копылов,

строительство трех ветро�
станций займет от 2 до 4
лет. В период строительства
будет создано около 300
новых рабочих мест. В экс�
плуатации будет задейство�
вано порядка 25�30 чело�
век. После введения в экс�
плуатацию это будет круп�
ное энергетическое пред�
приятие, суммарная мощ�
ность вырабатываемой
электроэнергии составит
около 350 МВт.

Глава Карачаево�Черке�
сии в ходе совещания обо�
значил алгоритм взаимо�
действия органов власти
республики с инвесторами.
Он дал поручение главам
муниципальных районов ре�
шить вопросы с оформле�
нием земли, согласовать
площадки для проектно�
изыскательских работ и
подписать договор аренды
с инвестором. Инвесторам,
в свою очередь, необходи�
мо представить четкий гра�
фик исполнения работ по
установке и запуску ветро�
агрегатов.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

В Российской Федерации 1 апреля стартовал
весенний призыв граждан на военную службу в
ряды Вооруженных Сил. Весенняя призывная кам�
пания продлится до 15 июля.

В Карачаево
Черкесии в апреле
 июне 2014 года
на военную службу будут призывать граждан 1987

1996 годов рождения. На призывные комиссии Кара

чаево
Черкесии прибудут более 1500 жителей респуб

лики, из которых более 400 человек будут направлены
в ряды Вооруженных Сил России.

Согласно указу Главы КЧР, на территории респуб

лики работают 13 призывных комиссий. Проведение
весенней призывной кампании будут обеспечивать 1
республиканская, 2 городских и 10 муниципальных рай

онных комиссий. Председатель республиканской при

зывной комиссии – Глава Карачаево
Черкесии Рашид
Темрезов. Первая команда призывников 16 апреля от

правится к местам прохождения службы.

Весенний призыв

На территории Карачаево�Черкесии стартуют тра�
диционные весенние ярмарки, которые проводят�

ся в рамках поручения Главы Карачаево�Черкесии Ра�
шида Темрезова по обеспечению населения респуб�
лики широким ассортиментом продовольственных и
непродовольственных товаров, сельскохозяйствен�
ной продукцией по доступным ценам.

Так, 12 апреля проводится республиканская традици�
онная весенняя ярмарка в городе Черкесске. Ярмарки
также пройдут в Усть�Джегутинском, Зеленчукском, Ады�
ге�Хабльском и Ногайском районах.

В работе ярмарок примут участие предприятия агро�
промышленного комплекса КЧР, потребительский рынок,
потребительская кооперация, предприниматели, предпри�
ятия переработки Ставропольского края.

Соб. инф.

Дан старт ярмаркам

По сообщению пресс
службы
Главы и Правительства КЧР

В ПРЕЗЕНТАЦИИ приня�
ли участие соруководитель
проекта Игорь Судец, реги�
ональный координатор про�
екта, председатель комите�
та Парламента КЧР по зако�
нодательству и государ�
ственному строительству
Владимир Умалатов, заме�
ститель председателя Вер�
ховного суда КЧР Руслан
Семёнов, заместитель ми�
нистра внутренних дел по
КЧР Александр Середа, ру�
ководитель рабочей группы
проекта, начальник Управ�
ления по взаимодействию с
федеральными правоохра�
нительными органами и си�
ловыми ведомствами КЧР
Сергей Никулин, а также
представители исполни�
тельной и законодательной
власти республики, различ�
ных ведомств, организаций,
руководство КЧРО ВПП
«Единая Россия» и журнали�
сты СМИ.

Карачаево�Черкесия
стала шестым по счету
субъектом РФ по внедре�
нию федерального партий�
ного проекта «Комфортная
правовая среда», решение
о реализации которого на
ее территории было приня�
то 25 марта этого года на
заседании регионального
политсовета КЧРО ВПП
«Единая Россия». Тогда же
региональным координато�
ром партийного проекта

ГОТОВИМСЯ
К ПАВОДКАМ

КАК СООБЩИЛ премьер�
министр России, открывая
селекторное совещание, по
прогнозу в зону возможного
затопления в настоящий мо�
мент попадает более 4,5 тыс.
населённых пунктов страны.
В апреле половодье ожида�
ется в реках европейской
территории и южной части
азиатской территории стра�
ны, а затем, уже в апреле и
мае, сместится в целом в
азиатскую часть, на Дальний
Восток.

«В последние годы мы
столкнулись с беспреце�
дентными катаклизмами:
это пожары 2010 года в са�
мых разных регионах, на�
воднение в Крымске в 2012
году и тяжелейшее навод�
нение на Дальнем Востоке
в прошлом году, послед�
ствия которого до сих пор
ликвидируются», � напом�
нил Дмитрий Медведев.

Он подчеркнул, что пре�
дыдущий опыт должен быть
учтен в работе единой госу�
дарственной системы пре�
дупреждения и ликвидации
чрезвычайных ситуаций.

ГЛАВА Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов при�
нял участие в селекторном совещании по вопросам

готовности регионов к весеннему паводку и пожароо�
пасному периоду, которое провел председатель Пра�
вительства Российской Федерации Дмитрий Медведев.

Особое внимание Дмитрий
Медведев рекомендовал
уделить работе крупных во�
дохранилищ и оборудова�
нию пунктов временного
размещения, созданию ма�
териальной базы и работе с
населением.

Он также сообщил, что
сложная ситуация склады�
вается с лесными пожара�
ми. Их число с начала года
достигло 500. Большая
часть пожаров пришлась на
Приморский край – почти
85%. Всего в пределах зоны
пожарной опасности в на�
стоящий момент более 7
тыс. населённых пунктов.

«По оперативным свод�
кам, системы предупрежде�
ния и тушения в целом под�
готовлены. Вместе с тем
хотел бы обратиться ко
всем участникам нашего ви�
деоселектора: эта готов�
ность должна быть доведе�
на до состояния максимума.
По вполне понятным причи�
нам мы вступаем в самый
сложный период», � подчер�
кнул Дмитрий Медведев.

Окончание на 2
й стр.

Проект

С ПРАВОМ
НА КОМФОРТ
В МИНУВШИЙ четверг в малом зале Дома Прави�

тельства КЧР состоялась презентация нового фе�
дерального партийного проекта «Комфортная право�
вая среда» Всероссийской политической партии «Еди�
ная Россия». Проект был представлен депутатом Гос�
думы РФ Рафаэлем Марданшиным.

Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов про�
вел рабочее совещание по вопросу реализации в
2014 году на территории республики мероприятий
по ремонту, реконструкции и содержанию автомо�
бильных дорог и дворовых территорий на сред�
ства Дорожного фонда КЧР.

В 2014 году на капитальный ремонт региональных
и муниципальных дорог общего пользования и на ре

монт дворовых территорий многоквартирных домов,
подъездов к дворовым территориям многоэтажек бу

дет направлено 1,3 млрд. рублей из бюджета Карача

ево
Черкесии.

Глава Карачаево
Черкесии заслушал доклад ми

нистра промышленности и энергетики КЧР В. Ксалова
об использовании средств регионального Дорожного
фонда в 2014 году с разбивкой на муниципальные
образования и виды работ. Наибольший объем средств
будет направлен в г. Черкесск (250 млн.) и г. Карача

евск (184 млн.), при этом из них почти 90 миллионов
рублей пойдут на ремонт дворовых территорий мно

гоквартирных домов, подъездов к дворовым террито

риям многоэтажных домов.

Министр подчеркнул, что перечень объектов до

рожного хозяйства, которые будут реконструированы
за счет средств Дорожного фонда Карачаево
Черке

сии в текущем году, согласован с главами муници

пальных образований.

Глава Карачаево
Черкесии дал поручение четко со

блюдать график выполнения работ, соответственно,
подготовка проектно
изыскательских работ и торгов
на определение подрядной организации должна вес

тись заранее. Глава республики поручил руководите

лю управления «Карачаевочеркесавтодор» Анзору
Лайпанову лично осмотреть все участки автомобиль

ных дорог, которые запланированы к ремонту из
средств Дорожного фонда КЧР, и совместно с глава

ми муниципальных образований и активом граждан
еще раз проверить каждый объект сводного перечня.

Также Рашид Темрезов поручил изменить подход
к содержанию автомобильных дорог. С текущего года
работы по содержанию дороги должен брать на себя
подрядчик, который осуществляет ремонт или рекон

струкцию дорожного полотна.

Глава Карачаево
Черкесии обратил внимание пред

седателя Народного Собрания КЧР Александра Ива

нова на необходимость ужесточить парламентский
контроль за незаконным повреждением гражданами
дорожного полотна дорог общего пользования, осо

бенно в местах, где только что был произведен ре

монт. Как отметил глава региона, с таким предложе

нием к нему обратились сами жители республики.

Повредил дорогу . отремонтируй

был назначен председатель
комитета по законодатель�
ству и государственному
строительству Народного
Собрания (Парламента)
КЧР Владимир Умалатов, а
руководителем рабочей
группы � начальник Управ�
ления по взаимодействию с
федеральными правоохра�
нительными органами и си�
ловыми ведомствами КЧР
Сергей Никулин.

Представляя проект, Ра�
фаэль Марданшин ясно
обозначил конкретные цели
и задачи «Комфортной пра�
вовой среды». В частности,
он сообщил присутствую�
щим, что проект призван
приблизить действующие в
России законодательные
органы к населению, по�
мочь гражданам, обще�
ственным организациям и
предпринимателям полу�
чить косвенное право зако�
нодательной инициативы,
то есть он должен «стать
своеобразным центром мо�
ниторинга законодатель�
ства и законоприменения
как на федеральном, так и
на региональном уровнях».
Таким образом, проект на�
правлен на устранение не�
дочётов в существующем
законодательстве и созда�
ние комфортной правовой
среды в сфере бытовой
жизни граждан, экономики
и ведения бизнеса, а также
в сфере взаимодействия с
судебной системой.

Окончание на 2
й стр.

НАЛОГОВЫЕ ЛЬГОТЫ:
ЗНАТЬ И ИСПОЛЬЗОВАТЬ

В Карачаево�Черкесии, в резиденции Главы респуб�
лики, состоялось выездное заседание комитета

Совета Федерации РФ по бюджету и финансовым рын�
кам на тему «Эффективность использования налого�
вых льгот и иных налоговых механизмов стимулирую�
щего характера: проблемы и пути их решения». Поми�
мо членов СФ в работе заседания приняли участие
представители федеральных министерств и ве�
домств, а также сенаторы от КЧР, руководители Ад�
министрации Главы и Правительства, Парламента и
Правительства республики, депутаты Народного Со�
брания, члены кабинета министров, представители
органов власти субъектов РФ.

ТЕМА налоговых льгот
всегда была одной из самых
обсуждаемых, и вопрос об
их целесообразности, эко�
номической выгоде и вреде
остается открытым. Участ�
никам встречи, состояв�
шейся в пригороде Черкес�
ска, предстояло рассмот�
реть и обсудить методику
мониторинга и оценки эф�
фективности налоговых
льгот.

Руководил работой за�
седания председатель ко�
митета СФ по бюджету и
финансовым рынкам Сер�
гей Рябухин. Отметив раду�
шие и гостеприимство при�
нимающей стороны, он по�
благодарил коллег из КЧР
за обеспечение крайне ком�
фортных для плодотворной
работы условий.

 Открывая заседание,
спикер Парламента КЧР
Александр Иванов отметил
актуальность темы обсуж�
дения как для федеральных
органов власти, так и для
всех регионов страны.

� Возрастание полномо�
чий субъектов Российской
Федерации, а также объе�
мы расходных обяза�
тельств требуют от регио�
нальных властей принятия

эффективных стратегичес�
ких решений по мобилиза�
ции доходных источников.
У нас есть понимание того,
что без наращивания нало�
гового потенциала невоз�
можно реализовать «майс�
кие» и другие указы Прези�
дента РФ Владимира Пути�
на, обеспечить поступа�
тельное развитие региона.
В этом направлении у нас
есть определенные успехи.
Так, по итогам истекшего
года мы вошли в группу
лидеров среди субъектов
Российской Федерации по
темпу роста налоговых и
неналоговых доходов бюд�
жета. Активизировали ра�
боту по оценке эффектив�
ности применяемых нало�
говых льгот, доля которых
по итогам прошедшего
года составляет порядка 4
% от общей суммы налого�
вых и неналоговых поступ�
лений. В республике дей�
ствуют льготы по отноше�
нию к инвесторам, реали�
зующим приоритетные
проекты, преференции
есть и у некоторых катего�
рий сельхозпроизводите�
лей. Также подготовлен за�
конопроект о предоставле�
нии льгот для созданной в
прошлом году особой эко�
номической зоны туристс�
ко�рекреационного типа.
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Отчет

В МИНСЕЛЬХОЗЕ рес�
публики состоялось

расширенное совещание,
на котором были подведе�
ны итоги работы Управле�
ния лесами КЧР за 2013�й
год и выработаны реше�
ния по оптимизации дея�
тельности в нынешнем го�

ДЕЛА ЛЕСНЫЕ
ду. В мероприятии принял
участие первый замести�
тель председателя Прави�
тельства КЧР Эльдар Бай�
чоров.

В отчетном докладе на�
чальника Управления лесами
КЧР Джамала Лайпанова
было отмечено, что в 2013
году финансирование из фе�
дерального и республикан�
ского бюджетов составило
158 467,5 тыс. рублей. Из них

98 000 тыс. руб. пошло на
выполнение работ по охра�
не, защите и воспроизвод�
ству лесов в соответствии с
заключенным государствен�
ным контрактом. На эти же
цели, но уже из средств, по�
лученных исполнителями ра�

бот от реализации древеси�
ны по договорам купли�про�
дажи, было выделено 13,9
млн. руб. Благодаря этому в
прошлом году сотрудники
управления смогли выпол�
нить большой объем мероп�
риятий, способствующих бо�

лее рациональному и эф�
фективному ведению лесно�
го хозяйства в КЧР.

В течение всего года си�
стематически проводились
санитарно�оздоровительные
акции, агротехнический уход,
отвод и таксация лесосек, ле�

сопатологическое обследо�
вание. В числе прочего про�
ведена полная инвентариза�
ция договоров аренды лес�
ных участков с проверкой
правильности начисления
арендной платы с 2006 по
2013 годы и последующим
взысканием задолженнос�
тей. Внедрена автоматизи�
рованная система по адми�
нистрированию платежей.
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Сергей РЯБУХИН вручил Почетную грамоту СФФС РФ
председателю Правительства КЧР Мурату КАРДАНОВУ за
многолетний добросовестный труд и большой вклад в соци

ально
экономическое развитие республики.
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� К сожалению, наши

граждане не всегда могут
правильно оценить и ре�
шить какие�то разногласия
с законодательными орга�
нами. И обращение со сво�
ей проблемой в данный
партийный проект как раз
даст им эту возможность,�
отметил Марданшин. �
Здесь будут работать свои
специалисты, адвокаты,
юристы, которые смогут
компетентно изучить воп�
рос и решить, насколько
проблема является систем�
ной. А затем это уже будет
вынесено на дальнейшее
обсуждение, пройдёт в рам�
ках «круглого стола» с учас�
тием всех заинтересован�
ных сторон. После этого
инициатива будет вносить�
ся в соответствующие пред�
ставительные органы влас�
ти, в данном случае � Народ�
ное Собрание КЧР, и ре�
шаться уже на более высо�
ком законодательном уров�
не, с возможностью обсуж�
дения в Государственной
Думе России. То есть про�
ект призван существенно
сократить дистанцию от
момента возникновения
проблемы до ее решения.

Рафаэль Марданшин на�
помнил, что, обращаясь к
Федеральному Собранию,
Президент России Влади�
мир Путин тоже говорил о
том, что все законодатель�
ные инициативы в государ�
стве должны приниматься с
учетом мнения обществен�
ности.

� Создавая проект, мы
исходили из того, что граж�
дане должны чувствовать
себя комфортно в своей
стране, в своём регионе.
Для нас важна обратная
связь с населением, � под�
черкнул депутат Госдумы. �
«Комфортная правовая сре�
да» дает возможность об�
суждать новые законы на
самой ранней стадии их
создания, благодаря чему
они будут более сбаланси�
рованными и точными, а
значит, и применять их бу�
дет проще и легче.

В ближайших планах, по
признанию парламентария,
� максимальный охват
партийным проектом всех
регионов страны.

� Хотим лично со всеми
повстречаться, назначить
региональных руководите�
лей проекта и своими гла�
зами посмотреть каждый
регион. Россия � большая
страна, с географическим и
климатическим разнообра�
зием, все субъекты различ�
ны по религиозному и наци�
ональному составу, и это мы
тоже должны учитывать в
своей деятельности, ведь
законы принимаются, в ко�
нечном счете, для людей.
Где�то они хорошо прижи�
ваются, где�то не очень, и
это нужно вовремя нивели�
ровать. Так что наша задача
не только в продвижении
инициатив, но и в их дора�
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Вместе с тем, нет сомне�
ний в том, что механизм при�
менения налоговых льгот в
регионах требует система�
тизации и единообразия в
оценке их эффективности»,
� выразил свою точку зрения
А. Иванов.

С основным докладом,
касавшимся также упомяну�
тых спикером КЧР тем, выс�
тупил аудитор Счетной пала�
ты РФ С. Штогрин. Анализи�
руя практику применения
налоговых льгот в стране, он
использовал материалы
разных лет, апеллировал
данными ряда субъектов и
различных сфер экономики.
Был разобран опыт введе�
ния налоговых льгот в раз�
ных регионах и обозначен
экономический эффект этих
мер.

С ПРАВОМ
НА КОМФОРТ

НАЛОГОВЫЕ ЛЬГОТЫ:
ЗНАТЬ И ИСПОЛЬЗОВАТЬ
Директор Департамента

налоговой и таможенно�та�
рифной политики Мини�
стерства финансов РФ Илья
Трунин говорил о том, в чем,
по мнению его коллег, долж�
на заключаться оценка эф�
фективности льгот.

� Сейчас разрабатывает�
ся законопроект о предос�
тавлении налоговых каникул
для субъектов малого пред�
принимательства. Мы хотим
дать регионам возможность
предоставления впервые
зарегистрировавшимся ин�
дивидуальным предприни�
мателям двухлетних налого�
вых каникул, � сообщил в
ходе выступления И. Трунин.
Предполагается, что это по�
слабление следует предос�
тавлять на временной осно�
ве, а решение о пролонга�
ции его действия будет при�
ниматься по результатам
проведенного анализа его
эффективности за прошед�
шее время.

 Заместитель начальника
Департамента по инвести�
ционной политике и разви�
тию частно�государственно�
го партнерства Минэконом�
развития РФ Белла Панина
в качестве рекомендации
посоветовала конкретную,
разработанную специально
собранной группой специа�
листов методику оценки эф�
фективности налоговых
льгот: технических, соци�
альных и стимулирующих.

 Министр финансов КЧР
Рустам Эльканов, говоря о
сложностях и наработках в
способах оценки эффектив�
ности налоговых льгот в рес�
публике, отметил, что в Ка�
рачаево�Черкесии меропри�
ятия по оценке эффективно�

сти льгот проводятся с 2011
года.

� В отсутствие методо�
логических материалов,
разработанных на феде�
ральном уровне, Правитель�
ством республики разрабо�
тан и утвержден Порядок
ежегодной оценки эффек�
тивности предоставляемых
(планируемых к предостав�
лению) налоговых льгот и
ставок налогов, установлен�
ных нормативными право�
выми актами субъекта, �
подчеркнул он и добавил, �
в связи с высокой дотаци�
онностью бюджета респуб�
лики и дефицитом финансо�
вых ресурсов наиболее важ�
ным показателем является
бюджетная эффективность
налоговых льгот, однако раз�
витие субъекта невозможно
без принятия мер по улуч�
шению инвестиционного

климата, содействия мало�
му бизнесу, то есть повыше�
ния экономической эффек�
тивности льгот и поддержки
социально незащищенных
слоев населения.

Министр сообщил, что
республиканским законода�
тельством налоговые льго�
ты в 2012 году были предо�
ставлены 17 категориям на�
логоплательщиков на сумму
свыше 320 млн. рублей. В
2013 году льготы предостав�
лялись 14 категориям. Сум�
ма выпадающих доходов за
2013 год, по оценке, снизи�
лась до 260 млн. рублей
(доля снизилась с 5,7 до
4%).

� Льготы, установленные
на республиканском уровне,
по их направленности мож�
но разделить на несколько
групп, � подчеркнул Рустам
Ханафиевич. � Это поддер�
жка инвестиционной дея�
тельности, субъектов мало�
го и среднего предпринима�
тельства, сельскохозяй�
ственных организаций, сти�
мулирование отдельных ви�
дов деятельности, поддерж�
ка организаций, оказываю�
щих социальные услуги, а
также социально незащи�
щенных категорий граждан
и минимизация налоговой
нагрузки учреждений, фи�
нансируемых за счет
средств бюджета республи�
ки.

 Министр подробно ос�
тановился на каждом пунк�
те. Он сообщил гостям о
создании на территории
республики особой эконо�
мической зоны туристско�
рекреационного типа в п.
Архыз, напомнил, что с де�
кабря 2013 года «Архыз»

уже посетило около 35 ты�
сяч туристов. «По предвари�
тельным подсчетам, турис�
тический поток превысит
500 тыс. человек в год, ко�
личество рабочих мест в
регионе увеличится при�
мерно на 10 тыс. человек.
Ориентировочный общий
объем инвестиций в объек�
ты инфраструктуры соста�
вит 80 млрд. рублей», � ус�
лышали участники встречи.
Первый резидент особой
зоны, как сообщили им, был
зарегистрирован в конце
2013 года. На территории
действуют льготы, установ�
ленные Налоговым кодек�
сом РФ. С 2014 года для
резидентов ставка по нало�
гу на прибыль будет уста�
новлена в размере 13,5%.
Помимо этого, с 2011 года
в КЧР действуют налоговые
льготы, установленные на

республиканском уровне
для организаций, осуществ�
ляющих реализацию при�
оритетных инвестиционных
проектов. Льготы предос�
тавляются в виде снижения
ставки налога на прибыль
до 13,5 % на 3 года, а также
освобождения от уплаты
налога на имущество орга�
низаций на 7 лет.

Кроме всего прочего,
министр упомянул о реали�
зации в КЧР ряда инвести�
ционных проектов, три из
которых имеют статус при�
оритетных (инвестиционный
проект ООО «Квест�А» �
«Строительство фабрики по
переработке шерсти и про�
изводству пряжи с исполь�
зованием инновационных
технологий», ООО «ОБУВЬ
РОССИИ» � «Открытие обув�
ной фабрики в городе Чер�
кесск» и ЗАО «Рустона» �
«Создание предприятия по
производству щебня из сер�
пентинитов на базе Тамско�
го месторождения») и обо�
значил ожидаемый эконо�
мический и социальный эф�
фект от них.

Останавливаясь на под�
держке субъектов малого и
среднего предприниматель�
ства, министр отметил, что
пониженная ставка в 2012
году способствовала росту
налоговой базы на 9,7% за
счет роста на 5,3% количе�
ства налогоплательщиков.

Поддержка сельскохо�
зяйственных организаций в
виде льгот по налогу на иму�
щество положительно ска�
залась на развитии сельско�
го хозяйства в республике.
Так, индекс производства
продукции сельского хозяй�
ства в 2012 году составил

102,5%, в 2013 году � 104%.
В категории «стимулиро�

вание отдельных видов дея�
тельности» отметили под�
держку предприятий, произ�
водящих цемент. «В целях
стимулирования развития
цементной промышленнос�
ти и повышения экологично�
сти его производства в 2012
году была предоставлена
льгота по налогу на прибыль
(13,5%) организациям, ос�
новным видом деятельнос�
ти которых является произ�
водство цемента, сроком на
1 год», � сообщил докладчик.

Кроме того, в КЧР была
предоставлена льгота соци�
ально незащищенным кате�
гориям населения респуб�
лики, организациям, оказы�
вающим социальные услуги.
К примеру, религиозные
организации смогли вос�
пользоваться льготой по

налогу на имущество. Была
введена пониженная ставка
(20%) для пенсионеров,
льготы для инвалидов, вете�
ранов войны и «чернобыль�
цев» по транспортному на�
логу, льготы для обществен�
ных организаций инвалидов
по налогу на прибыль и
транспорт и др.

В целях минимизации
встречных финансовых по�
токов в бюджетной системе,
как сообщалось, предостав�
лялись льготы по налогу на
имущество и по транспорт�
ному налогу � для органов
государственной власти и
местного самоуправления, а
также их учреждений, в час�
ти имущества, неиспользу�
емого в предпринимательс�
кой деятельности. В свою
очередь, местные органы
предоставляли льготы по
земельному налогу.

Завершая выступление,
министр финансов КЧР от�
метил:

� В связи с актуальнос�
тью реализации эффектив�
ной налоговой политики,
крайне важно наличие уни�
версальной системы оценки
стимулирующего воздей�
ствия налоговых льгот. По�
лагаем необходимым ско�
рейшее введение в дей�
ствие представленного про�
екта Минэкономразвития
РФ.

Затем возможность выс�
тупить с сообщениями и со�
ображениями получили кол�
леги М. Эльканова из сосед�
них субъектов. Квалифици�
рованные эксперты высказа�
ли свое мнение о предло�
женных в ходе встречи меха�
низмах оценки эффективно�
сти налоговых льгот и пре�

ференций. По итогам конст�
руктивной и обстоятельной
беседы ее участники вынес�
ли ряд решений.

Итог встречи был обоб�
щен позже на короткой
пресс�конференции. С. Ря�
бухин вновь подчеркнул зна�
чимость состоявшегося за�
седания.

� К этому заседанию мы
готовились давно. Понятно,
что льготы � вопрос очень
важный для экономики, для
сбалансированности консо�
лидированного бюджета
страны. И если льготы будут
продуманно использованы
на муниципальном, регио�
нальном и федеральном
уровнях, то это, безусловно,
даст хороший импульс для
устойчивого развития бюд�
жетной и финансовой сис�
темы на всех уровнях», � ска�
зал Сергей Рябухин, но от�
метил, что порой меры, при�
званные дать положитель�
ный эффект, приносят об�
ратный, и назвал конкрет�
ные случаи злоупотребле�
ния чиновниками должност�
ными полномочиями. Также
он признал, что сегодня
очень много субъективного
в принятии решений о наде�
лении льготами. Все эти
вопросы нужно решать. Тут
Сергей Николаевич кстати
напомнил, что глава госу�
дарства в своем Послании к
Федеральному Собранию
назвал одной из важнейших
задач сделать налоговую
систему современной Рос�
сии максимально прозрач�
ной.

Член Совета Федерации
Федерального Собрания РФ
Мурат Суюнчев, отвечая на
вопрос журналистов, отме�
тил, что в Карачаево�Черке�
сии имеется достаточно ши�
рокий спектр налоговых
преференций, практически
максимум того, что предла�
гает российское законода�
тельство, но проблема в
том, что не все инвесторы
знают о них.

� Необходимо доводить
информацию об имеющих�
ся льготах до инвесторов.
Им можно предложить ряд
мер, очень привлекательных
и выгодных, как, например,
уже названное освобожде�
ние от налога на имущество
в течение семи лет. Пока мы
не видим, чтобы участники
экономической деятельнос�
ти старались бы этим вос�
пользоваться.

В рамках рабочей поезд�
ки гости побывали также на
одном из крупнейших пред�
приятий республики �авто�
мобильном заводе «Дер�
вейс». Отметили, что, «делая
ставку на восточных партне�
ров (Китай), мы страхуемся
от возможных экономичес�
ких санкций со стороны За�
пада», назвали масштабы
производства и качество
работы достойными и отме�
тили большое значение по�
добных предприятий для
решения проблем занятос�
ти населения.

Мадина ХАПАЕВА.

ботке, � конкретизировал
координатор проекта.

В заключение Мардан�
шин отметил, что Карачево�
Черкесия наиболее активно
откликнулась на инициати�
ву о создании проекта. В
первую очередь, площадки
по внедрению проекта гото�
вятся именно в таких
субъектах. Далее он ответил
на все вопросы журналис�
тов республиканских СМИ.

Соруководитель феде�
рального партийного проек�
та «Комфортная правовая
среда» Игорь Судец тоже
поблагодарил регионально�
го координатора Владими�

ра Умалатова и руководите�
ля рабочей группы Сергея
Никулина за их активность.

� Инициатива шла из
региона, это значит � есть
запрос на то, чтобы рабо�
тать и достигать определён�
ных результатов, � сказал
он. � Проект � это площад�
ка, где должны встречаться
три субъекта: тот, кто обна�
ружил несовершенство за�
кона, юрист, который помо�
жет грамотно воплотить
идею в жизнь, и законода�
тель, обладающий правом
законодательной инициати�
вы, который способен ре�
зультаты работы двух пер�
вых лиц объединить и пре�
вратить в закон. Если все
три субъекта будут работать
эффективно, работать бу�
дет и сам проект.

Затем к присутствую�
щим обратился региональ�
ный координатор феде�
рального партийного проек�
та «Комфортная правовая
среда» Владимир Умалатов,
который сказал следующее:

� Презентации проекта в
Карачаево�Черкесии гово�
рит о том, что федеральный
центр уделяет должное

внимание усилиям руко�
водства республики, под�
держивает инициативы,
направленные на социаль�
но�экономическое разви�
тие региона. Данный про�
ект позволит нам оператив�
но реагировать на все из�
менения, которые происхо�
дят в жизни общества, ведь
сегодня Глава республики
Рашид Темрезов, Народное
Собрание и Правительство
КЧР делают многое для
того, чтобы КЧР успешно
развивалась и была дос�
тойно представлена на фе�
деральном уровне.

Руководитель рабочей

группы проекта в регионе
Сергей Никулин акцентиро�
вал внимание собравшихся
на том, что основная идея
проекта заключается в по�
вышении благосостояния и
качества жизни наших граж�
дан.

� Свою работу будем
строить так, чтобы ясно ви�
деть ее результаты, � заве�
рил он.

В целом, проект «Ком�
фортная правовая среда»
был одобрен как нужный и
интересный всеми выступа�
ющими на мероприятии.

В этот же день в рамках
мероприятия Рафаэль Мар�
даншин и Игорь Судец
встретились с депутатами
фракции «Единая Россия»
Парламента КЧР. Участники
обсудили ряд вопросов, ка�
сающихся правопримене�
ния, в том числе законода�
тельства в сфере малого и
среднего предпринима�
тельства и уголовного зако�
нодательства. Депутаты На�
родного Собрания респуб�
лики озвучили некоторые
идеи по усовершенствова�
нию законодательства.

Лариса НИКОЛАЕВА.

Окончание.
Начало на 1
й стр.
В Карачаево�Черкесии в

целях обеспечения пожар�
ной безопасности на тер�
ритории республики и под�
готовки к пожароопасному
сезону 2014 года принята
необходимая нормативная
правовая база. Заключены
соглашения о взаимодей�
ствии в пожароопасный пе�
риод с МЧС России, Цент�
ральной базой авиацион�
ной охраны лесов «Авиале�
соохрана», Министерством
природных ресурсов Крас�
нодарского края, Государ�
ственным комитетом по
лесному хозяйству КБР,
Министерством природных
ресурсов и охраны окружа�
ющей среды Ставрополь�

ГОТОВИМСЯ
К ПАВОДКАМ

Окончание.
Начало на 1
й стр.
В порядке осуществле�

ния федерального государ�
ственного пожарного над�
зора в лесах в 2013 году
проведены плановые и вне�
плановые надзорные ме�
роприятия. По результатам
проверок 24 лесопользова�
теля привлечены к админи�
стративной ответственнос�
ти за нарушение правил
пожарной безопасности в
лесной зоне. Сумма взыс�
канных административных
штрафов составила 100
тыс. руб.

Жителям республики в
установленном порядке был
выделен лесосечный фонд
на корню для собственных
нужд (строительство, ре�
монт домов и хозяйствен�
ных построек, дрова для
отопления).

По вопросу о межведом�
ственном взаимодействии
Джамал Хаджи�Муссаевич
сообщил о заключенном
соглашении между Управ�
лением лесами КЧР и Фе�
деральной службой судеб�
ных приставов России по
Карачаево�Черкесии. Также
в рамках исполнения пере�
данных полномочий в 2013
году управление осуществ�
ляло совместные меропри�
ятия с Рослесхозом, Депар�
таментом лесного хозяй�
ства по ЮФО и другими
органами государственной
власти федерального и ре�
гионального уровней.

Кроме этого, по словам
Джамала Лайпанова, управ�
лением ведется активная
работа по выполнению ука�
зов и поручений Главы Ка�
рачаево�Черкесии Рашида
Темрезова, а также поста�
новлений и распоряжений
Правительства КЧР в обла�
сти лесных отношений.

� В основном, все пору�
чения руководства респуб�
лики исполняются, однако
имеется ряд вопросов, ко�
торые нам предстоит ре�
шать в текущем году. В ча�

ДЕЛА ЛЕСНЫЕ

ского края, Тебердинским и
Кавказским государствен�
ными природными био�
сферными заповедниками.

В подведомственных
Управлению лесами КЧР
РГКУ «Лесничество» и РГУП
«Лесхоз» созданы добро�
вольные пожарные дружи�
ны в количестве 139 чело�
век.

По состоянию на 1 ап�
реля 2014 года на террито�
рии республики подтоплен�
ных населенных пунктов и
объектов инфраструктуры
нет. В населенных пунктах,
которые в результате
подъема воды потенциаль�
но могут быть отрезаны от
инфраструктуры, уточнен
запас продуктов, медика�
ментов и топлива для ко�

тельных. Вопросы жизне�
обеспечения населения ре�
шены в полном объёме.
Маршруты эвакуации,
транспорт и места разме�
щения населения из насе�
ленных пунктов, попадаю�
щих в зоны возможного за�
топления, спланированы.

В целях снижения рис�
ков возникновения ЧС в
предпаводковый период
спланированы и проводят�
ся в 2014 году превентив�
ные мероприятия по отводу
паводковых вод, капиталь�
ный ремонт берегоукрепи�
тельных сооружений, рас�
чистка русел рек, а также
дноуглубительные и русло�
выпрямительные работы.

Для осуществления кон�
троля за прохождением ве�
сеннего половодья сплани�
рована работа 21 оператив�
ной группы от Главного уп�
равления МЧС по КЧР и ор�
ганов местного самоуправ�
ления.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

стности, это вопрос о неза�
конной застройке земель
лесного фонда в КЧР, � ска�
зал Д. Лайпанов. � По этому
поводу управлением разра�
ботан проект распоряжения
Главы КЧР «О создании
межведомственной рабо�
чей группы по осуществле�
нию контроля за использо�
ванием земельных участков
и соблюдением установлен�
ного порядка по поддержа�
нию общего архитектурно�
го ансамбля строящегося

туристско�рекреа�
ционного курорта
«Архыз». Нашими
сотрудниками про�
ведена проверка
всех построек на
землях лесного фон�
да, находящихся
вдоль федеральной
дороги от ст. Зелен�
чукской до ВТРК
«Архыз». По распо�
ряжению Рашида Темрезо�
ва «О решении координаци�
онного совещания по обес�
печению правопорядка в
Карачаево�Черкесской Рес�
публике» в рамках совмест�
ных действий Управления
лесами КЧР с МВД по КЧР
председателем Правитель�
ства республики Муратом
Кардановым утвержден
план мероприятий по пре�
дотвращению незаконной
заготовки и оборота древе�
сины на территории рес�
публики.

Также докладчик сооб�
щил, что в рамках пресече�
ния незаконной заготовки
древесины на территории
республики принято поста�
новление Правительства
КЧР «О проекте закона Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публики «О внесении изме�
нений в Закон Карачаево�

Черкесской Республики «Об
административных право�
нарушениях» и постановле�
ние Правительства КЧР «О
запрете рубки леса в грани�
цах земель лесного фонда,
закреплённого за Пхиинс�
ким участковым лесниче�
ством республиканского го�
сударственного казённого
учреждения «Бескесское
лесничество».

Обозначил Джамал Лай�
панов и задачи на текущий
2014 год, напомнив, что в

республике принята госу�
дарственная программа
«Развитие лесного хозяй�
ства Карачаево�Черкесской
Республики на 2014�2020
годы».

По результатам защиты
в Рослесхозе бюджетных
проектировок Управлению
лесами КЧР выделено 82, 0
млн. рублей средств суб�
венций из федерального
бюджета на исполнение
переданных полномочий в
области лесных отношений
в 2014 году. Из них на вы�
полнение мероприятий по
охране, защите и воспроиз�
водству лесов � 20, 4 млн.
руб., на проведение лесоус�
тройства � 13, 3 млн. руб.,
на обеспечение деятельно�
сти подведомственных
РГКУ «Лесничество» � 33, 4
млн. руб., на обеспечение
деятельности аппарата Уп�

равления лесами � 14, 9
млн. рублей. Рослесхозом
также предусмотрено выде�
ление республике 1,06 млн.
рублей субсидий на приоб�
ретение специализирован�
ной лесопожарной техники.

Не осталась в стороне и
республика. В местный
бюджет заложены средства
в размере 8,2 млн. рублей,
из которых 5,6 млн. рублей
будут потрачены на выпол�
нение государственного за�
дания по подпрограмме

«Охрана лесов от пожа�
ров», 2,5 млн. рублей �
по подпрограмме
«Обеспечение деятель�
ности подведомствен�
ных казенных учрежде�
ний, осуществляющих
мероприятия по охране
и использованию жи�
вотного мира», а 70,4
тыс. пойдут на обеспе�
чение реализации госу�

дарственной программы
«Развитие лесного хозяй�
ства КЧР на 2014 � 2020
годы».

С последующим докла�
дом выступил первый заме�
ститель начальника Управ�
ления лесами КЧР Николай
Кулаков, который уделил
особое внимание одному из
ключевых направлений дея�
тельности управления �
организации использования
лесов и проведению работ
по лесовосстановлению на
землях лесного фонда на
территории республики.

По его словам, на сегод�
няшний день управлением в
установленном порядке
заключено 326 договоров
аренды лесных участков
общей площадью арендо�
ванных земель 36799 га. Из
них 294 договора (1005 га)
� на осуществление рекре�

ационной деятельности, 11
договоров (128 га) � на ве�
дение сельского хозяйства,
4 договора (35570 га) � на
осуществление деятельно�
сти в сфере охотничьего
хозяйства и 17 договоров
по иным видам использова�
ния лесов.

В 2013 году управлени�
ем был проведен всего один
лесной аукцион по продаже
права на заключение дого�
вора аренды лесного участ�
ка и по его результатам зак�
лючено 8 договоров арен�
ды лесных участков (общей
площадью 4,48 га) на осу�
ществление рекреационной
деятельности в Архызском
участковом лесничестве.

По сообщению Н. Кула�
кова, в процессе формиро�
вания, предоставления и
использования лесных уча�
стков арендаторами возни�
кают определенные слож�
ности и проблемы, требую�
щие решения. На них док�
ладчик остановился под�
робней, а также осветил ряд
вопросов, требующих ре�
шения уже в текущем 2014
году.

На совещании были рас�
смотрены и другие аспекты
деятельности ведомства. В
целом же итоги работы Уп�
равления лесами КЧР за
2013 год Эльдар Байчоров
оценил положительно, по�
рекомендовав для большей
эффективности ведомства
чаще взаимодействовать с
МВД по КЧР, а также с руко�
водством муниципальных
районов. Еще первый вице�
премьер Правительства за�
верил, что руководство рес�
публики будет всячески со�
действовать работе Управ�
ления лесами КЧР.

В заключительной части
совещания Джамал Лайпа�
нов вручил Почетные гра�
моты и денежные поощре�
ния лучшим работникам уп�
равления, подведомствен�
ных предприятий и учреж�
дений.

Лариса НИКОЛАЕВА.

Пристегнись ремнем безопасности!

СОТРУДНИЦЫ в погонах
составляли административ�
ные протоколы и напомина�
ли автовладельцам о необ�
ходимости пристегнуться, о
том, что использование
удерживающего устройства
� это залог спасенного здо�
ровья и жизни. Разумеется,
без внимания не остались и
маленькие участники до�
рожного движения � для
обеспечения полной безо�
пасности перевозить детей
можно только в специальных
удерживающих устройствах,

НЕОБЫЧНУЮ для нашей республики картину наблю�
дали на минувшей неделе автомобилисты в Чер�

кесске: безопасность на дорогах республиканской
столицы обеспечивали женщины�полицейские. Руко�
водство УГИБДД МВД по КЧР решило таким образом
в очередной раз привлечь внимание водителей к не�
популярному в нашей республике пристегиванию рем�
ня безопасности.

причем выбирать их следу�
ет в зависимости от возрас�
та ребенка (ч.3 ст. 12.23
КоАП РФ � нарушение тре�
бований к перевозке детей,
установленных правилами
дорожного движения).

За час с небольшим на�
рядом ДПС по улице Ок�
тябрьской Черкесска было
выявлено 11 нарушений по
ст. 12.6 КоАП РФ (нарушение
правил применения ремней
безопасности или мотошле�
мов), а за пять часов рейда
было составлено 75 админи�
стративных протоколов, из
них 57 � управление автомо�
билем, не пристегнувшись
ремнем безопасности, 7 �
перевозка детей без специ�
альных средств, езда без
госномеров � 4 .

К. БАЙБАНОВ.
Пресс�служба МВД по КЧР.
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А УЛ Хурзук. Могучий,
царственный вид. Все

здесь дышит несокруши�
мой, неистощимой силой. И
отвесно обрубленные ска�
лы, и невозмутимые горы, и
Кубань со своим богатырс�
ким течением, отчего воз�
никает ощущение некой
близости к вечности, дыха�
ние которой здесь отчетли�
вее, яснее и чище, чем где�
либо…

Под одной из живопис�
ных гор в ауле стоит дом Али
Кульчаева. Личность до�
вольно известная и уважае�
мая в Хурзуке. Али в одно
время был главой сельской
администрации, работал
яководом в племсовхозе
имени Османа Касаева,
ныне фермерствует. Жена
Людмила работает психо�
логом в школе. Воспитали
двоих детей � сына Науази
и дочь Тамару. И еще четве�
рых детей от первой жены
Али Людмила приняла, как
родных, свидетельством
чему хотя бы тот факт, что
пока старших детей она не
женила и не выдала замуж,
своему «добро» на женить�
бу не давала. И свадьбы им
справила такие, что о них
еще долго в ауле говори�
ли… Но мой рассказ о На�
уази.

Это был удивительный
ребенок, который чем бы ни
занимался, все делал так,
будто от достижения успе�
ха в этом занятии зависит
его жизнь. Проказы и шало�
сти не были у него в чести.
С самого детства с отцом и
старшими братьями на
кошу, что находится высо�
ко�высоко в горах, даже
выше погранзаставы. По�
мнится, лет двадцать тому
назад мне довелось побы�
вать на этом кошу. Я писала
очерк о яководе Али Куль�

ОНА страстно любила в
школе литературу и

мечтала связать свою жизнь
с журналистикой, поэтому в
выпускном классе отправи�
ла свои эссе в Литератур�
ный институт в Москву. От�
туда девочке пришел лест�
ный отзыв, и она, старшая
дочь в многодетной семье,
рано лишившейся кормиль�
ца (отец умер, когда Фати�
ма училась в третьем клас�
се), получив благословение
матери и 50 рублей в при�
дачу, отправилась в Карача�
евск, где для выпускников
проводились экзамены для
поступления в вузы. Одна�
ко на журналистику девочка
не прошла, так как по исто�
рии, которую она знала на
отлично, ей поставили чет�
верку.

Собрав свои вещи, от�
правилась в Черкесск, в
обком партии, ко второму
секретарю Умару Ереджи�
бовичу Темирову. Милици�
онер, стоящий на входе,
остановил девочку с двумя
огромными бантами на го�
лове вопросом:

� Вы к кому?
� Я к Темирову, � сказала

она и двинулась дальше.
В приемной второго сек�

ретаря партии ее снова ос�
тановили, но она была не�
преклонна, и Темиров, уз�
нав, что к нему на прием
просится абитуриентка,
пригласил Фатиму в каби�
нет.

� Умар Ереджибович, �
смело начала секретарь
комсомольской организа�
ции Бесленеевской сред�

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ
ПЯТЕРКА

ПОБЕДИТЬ на конкурсе
было очень непросто. Уро�
вень подготовки собрав�
шихся в Таганроге юных
музыкантов был достаточно
высоким, плюс многие ре�
бята уже имели опыт учас�
тия в «Овации», что прида�
вало им больше увереннос�
ти в себе. К тому же, не�
смотря на свою доброжела�
тельность, жюри, в которое
входили такие высокопро�
фессиональные музыканты,
как Е. Сурин, заслуженный
работник высшей школы
РФ, профессор кафедры
«Специальное фортепиано»
Ростовской государствен�
ной консерватории (Акаде�
мии) им. С.В. Рахманинова,
М. Лучанинова, заслужен�
ный деятель Всероссийско�
го музыкального общества,
член правления Таганрогс�
кого музыкального обще�
ства, председатель пред�
метно�цикловой комиссии
«Фортепиано» Таганрогско�
го музыкального колледжа,
Ю. Сахно, лауреат Между�
народного конкурса, заслу�
женный деятель Всерос�
сийского музыкального об�
щества, член правления Та�
ганрогского музыкального
общества, преподаватель
ПЦК «Фортепиано» и дру�
гие, судило строго. Но наши
ребята показали класс!

Мария Якопова названа
лауреатом I премии в воз�
растной категории I «А» (6�
8 лет). В этой же категории
Алексей Харитонов стал
лауреатом III премии. В воз�
растной категории III (14�16
лет) звания лауреата I пре�
мии удостоилась Анна Ха�
ритонова. Лауреатом III пре�
мии в возрастной категории
II (11�13 лет) стал Лев Хачи�
ров. А десятилетний Иван
Назаренко в возрастной ка�
тегории I «Б» (9�10 лет) за�
воевал Гран�при «Овации»!

Знай наших!

В МАРТЕ в Таганрогском музыкальном колледже
прошел X областной конкурс юных пианистов сре�

ди учащихся ДМШ и ДШИ «Овация». В этом открытом
конкурсе, содействующем творческому развитию
юных дарований Юга России, приняли участие более
100 ребят из разных уголков Ростовской области. А
еще среди конкурсантов впервые были представите�
ли Карачаево�Черкесии � пятеро учащихся ДШИ ст.
Зеленчукской. И все наши юные земляки стали лау�
реатами «Овации»!

Вся наша великолепная
пятерка занимаются у пре�
красного педагога Елены
Дроботовой. К слову ска�
зать, на конкурс приехали
более 60�ти педагогов, что�
бы продемонстрировать
свою многолетнюю кропот�
ливую работу с юными му�
зыкантами. Но только двое
из них были удостоены по
итогам «Овации» специаль�
ного приза «За высокое
профессиональное мастер�
ство»! Потому что только им
двоим удалось подготовить
по пять лауреатов конкурса!
Это наша Елена Ивановна и
преподаватель Таганрогс�
кой детской музыкальной
школы им. П. И. Чайковско�
го Татьяна Кузнецова.

Впрочем, то, что учени�
ки Е. Дроботовой произве�
ли в Таганроге фурор, лю�
дей, знающих Елену Ива�
новну, особо не удивило. Ее
воспитанники побеждают и
на международных музы�
кальных конкурсах. Удивля�
ет и восхищает другое �
умение этого педагога рас�
смотреть в ребенке талант
и развить его.

А больше всего радует,
что у нас в республике есть
такие учителя. В той же
Зеленчукской ДШИ работа�
ют такие замечательные
преподаватели, как Иван
Харибов, Валентина Шапо�
валова, Александр Ануров,
Ольга Бутыгина, Анна Лозо�
вая... И каждый год лучшие
музыканты этой ДШИ со�
вершают поездки в различ�
ные города России и зару�
бежья, участвуя в конкурсах
и фестивалях. Только за �
последнее время предста�
вители Зеленчукской ДШИ
побывали в Краснодаре, Ту�
апсе, Самаре, Таганроге,
Суздале, Твери, Новочер�
касске, Майкопе, Пятигор�
ске, Кисловодске, Санкт�
Петербурге, Москве, Киеве,
а также в Турции и Чехии. И
везде им сопутствует заслу�
женный успех.

Татьяна ИВАНОВА.

Линия жизни чаеве. Поразили не только
красота этих мест, но и
мальчишки � невероятно
живые, обаятельные, мгно�
венно, с первых же минут
знакомства, располагаю�
щие к себе. Стоило отцу
сказать: «Ребята, у нас гос�
ти, сами знаете, что де�
лать», они рассыпались в
разные стороны. Один за�
резал и освежевал молодо�
го барана, другой пошел к
ручью, что протекал рядом
с кошом, наловить форели.
Ее было так много, что ру�
чей казался серебристым
от их сияющих спинок, а
саму форель можно было
выхватить из воды голыми
руками. Третий � им оказал�
ся 12�летний Науази � заме�
сил тесто, через некоторое
время испек хлеб, подал на
стол � пышный, духмяный.
Что осталось, запеленал в
полотенце со словами: «В
пакеты нельзя. В них хлеб
цветет, и дух уходит…» По�
том с деловитостью взрос�
лого мужичка пошел помо�
гать братьям мариновать
мясо на шашлык…

По всему чувствовалось,
что семья, несмотря на то
что братья и сестры свод�
ные, дружная, сплоченная,
серьезная. Серьезная � ска�
зано неспроста. Она жила не
рядом с природой, а в ней,
оттого и отношение к при�
роде было частью жизнен�
ной философии Кульчаевых.
Стойбище, на котором нахо�
дились в разных загонах
лошади, овцы, ягнята, коро�
вы, было ухожено так, слов�
но это домашнее подворье.
Нигде ни соринки…

Окончив школу, затем
технический институт, Науа�
зи ушел в армию. Служил в
Ростове. В благодарствен�
ных письмах родителям на�
чальство части, в которой он
служил, писало: «Вы воспи�
тали хорошего парня. От�
лично владеет оружием как
огнестрельным, так и хо�
лодным. Честен и порядо�

А Кузя всё ждёт
своего хозяина...

чен. Надежен � и это глав�
ное. Будьте уверены, он
вернется домой с чувством
выполненного долга и сде�
лает честь любой службе,
которую выберет на граж�
данке…»

Но Науази предпочел и
дальше учиться. Когда окон�
чил юридический факультет,
брат матери, который живет
и работает в Ростове, стал
звать племянника к себе,
обещал содействие в уст�
ройстве на любую престиж�
ную работу.

Но работу по душе Куль�
чаев � младший нашел на
Хурзукской погранзаставе,
куда его взяли на должность
старшего разведчика поис�
ковой группы ФСБ России.
Все логично и все понятно,

так как лучше его эти горы
никто не мог знать, да и
управляться с лошадьми,
без которых в горах никак, �
тоже. Лошади � это была его
страсть, его любовь, стихия.

В один из дней, будучи в
горах, Науази увидел самку
тура, одна нога которой
попала в мощные челюсти
стального капкана. Сколько
времени она так провела,
Бог весть, но в выразитель�
ных черных глазах самки,
еще более почерневших от
боли, была недоумевающая

скорбь, как у человека,
смертельно раненного дру�
гом. Не было в них ни зло�
сти, ни страха. Только
скорбь.

Этот взгляд, это ужасное
превращение ловкого гра�

циозного, полного жизни
животного в безвольное,
почти бездыханное суще�
ство перевернуло в его
душе все. Туриха не только
не дергалась, когда он выс�
вобождал ее ногу из капка�
на, но и, казалось, она по�
могала ему всячески. И тог�
да Науази понял: любое
животное стремится вы�
жить, выжить во что бы то
ни стало, чтобы дать жизнь
своему потомству.

Выжить животному не
удалось, но, поняв, что в ней
все еще судорожно бьется

новая жизнь, Науази достал
нож и вскрыл чрево живот�
ного. Новорожденный был в
полном порядке…

Понимая, что Кузя � так
он окрестил малыша � дос�
тавит домашним немало
хлопот, сразу предупредил
мать: «Келин, я сам за ним
буду смотреть».

� Он никогда не называл
меня мамой, � вспоминает
Людмила Юсуповна, � толь�
ко келин (в переводе неве�
стка. � Авт.). Все потому, что
так меня называли свекровь,
другие родственники мужа.

Привык, видимо, с детства к
этому обращению, а когда
подрос, не смог переломить
себя. Впрочем, я не об этом.
О Кузе. Он никого не призна�
вал в доме, только Науази.
Нет его, так он, подобно ре�
бенку, резвящемуся в мане�
же, терзал и ломал все вок�
руг или, наоборот, уткнется
своей мордашкой в его вещи
и лежит, охраняет их. А при�
дет сын домой, так ему все
дозволено � и шалить, и бе�
докурить всласть…

Кузя, рассказывают,
мирно уживался и с други�

обязывал долг, так достой�
но, как мало кто…», «Куль�
чаев � парень с обострен�
ным чувством справедливо�
сти. Вероломства, преда�
тельства, а особливо хам�
ства не прощал никому…».

…Жизнь Науази оборва�
лась неожиданно � роковое
стечение обствоятельств.
Бедная мать смогла взять
фотоаппарат сына в руки
спустя месяц и долго плака�
ла, перелистывая слайды,
которые никогда не видела.
Вот ее сын на леднике, где
на сказочном хрустящем
снегу камешками выложил
слово «МАМА», которого ни
разу не сказал при жизни. А
вот здесь он ищет в плотном
слежавшемся ковре из про�
шлогодних листьев робкий
стебелек будущего цветка,
это тоже для мамы… И еще
много красивых снимков…

Плачет безутешно мать,
и когда видит, как Кузя ищет
ее сына. Как? Первое вре�
мя врывался в его комнату,
отказывался оттуда выхо�
дить, не давал трогать вещи
хозяина. Затем стал взби�
раться на крышу дома и
обозревать окрестности…
Теперь постоянно бегает на
его могилку, и ведь нашел
ее сам, каким�то внутрен�
ним животным чутьем…

Раньше Кульчаевы спо�
койно отпускали своих овец
пастись одних, зная, что
Кузя такой вожак, на кото�
рого можно положиться.
Теперь Кузя уводит стадо, и
бывает, что не возвращает�
ся неделями. Не удивлюсь,
если он до сих пор ищет
своего хозяина в горах и
однажды появится на заста�
ве, где тот работал. На зас�
таве, начальник которой
майор Олег Минкин сказал
на похоронах, едва сдержи�
вая слезы: «Опустела без
тебя застава, Науази, но
после себя ты оставил уди�
вительно красивую, щемя�
щую память…»…

Аминат ДЖАУБАЕВА.

Кузя на могиле
Науази.

Теперь с Кузей может сла

дить лишь отец хозяина 
 Али.
Вот он на фото 
 где лаской, где
таской выпроваживает туренка
из дома, точнее, из комнаты
сына. Туда Кузя, кстати, заска

кивает, услышав знакомую те

лефонную трель. Дело в том,
что у Людмилы Юсуповны не
поднимается рука отключить
телефон любимого сына…

ми питомцами Науази, ко�
торых он также в горах, но
при разных обстоятель�
ствах, подобрал и выходил.
Это детеныш рыси, медве�
жонок, горный тетерев…

Словом, живности � и
разной! � в доме Кульчаевых
перебывало так много, что
в ауле никто этому не удив�
лялся. Напротив, характе�
ристики, которые дают На�
уази Кульчаеву земляки,
сплошь имена существи�
тельные � доброта, ум,
храбрость, порядочность,
отзывчивость…

Точно так же о нем отзы�
ваются коллеги � погранич�
ники: «Возле него легче ста�
новилось другим… Поедет
домой, без подарков, без
домашней снеди никогда не
возвращался», «Он служил
в этих горах и делал все то,
что определялось его поло�
жением офицера, к чему

Прикосновение
к судьбе

« Я  С Ч А С Т Л И В Ы Й
ЧЕЛОВЕК»

ней школы Фатима Мамбе�
това, � я слушала ваше вы�
ступление , где вы говори�
ли, что Карачаево�Черкесии
нужны грамотные специа�
листы. Но вас обманывают,
Умар Ереджибович, мне
поставили по истории чет�
верку, а я знаю на пять.

В этот же день по зада�
нию Темирова ее отвезли в
Карачаевск, где она всю

ночь штудировала историю,
а утром входила в аудито�
рию, где ее ожидали трое
преподавателей.

� Абитуриентка Мамбе�
това, � сказал один из при�
сутствующих, � не согласна
с оценкой.

� Мамедова, � ответил
преподаватель, � непра�
вильно ответила на воп�
рос...

� Я не Мамедова, � ска�
зала Фатима,� и такого воп�
роса в моем билете не
было.

Тем не менее, Фатима на
журналистику так и не про�
шла � сослались на то , что
у нее не было стажа.

Ее уговаривали посту�
пать на медицинский, но
она боялась скальпелей. С
ней по просьбе Темирова
встречались известные
журналисты и писатели Л.
Бекизова, М.Ахметов, Х.Го�
шоков, которые советовали
получить любую другую
профессию, а потом идти в

журналистику. Если есть
талант, говорили они, его не
спрячешь. Да к тому же у
нее будет еще одна про�
фессия.

Фатима купила на сэко�
номленные деньги, выдан�
ные мамой, сестренкам от�
резы на платья и отправи�
лась домой, а вскоре была
зачислена в Адыгейский
пединститут на химико�био�

гогом , вам могут рассказать
не только ее коллеги из
МКОУ «Средняя общеобра�
зовательная школа а.Хабез
им.Арашукова Р.Р.», но и ее
многочисленные ученики и
их родители. В 2013 году
учитель химии и биологии
Фатима Исмаиловна Хакуно�
ва стала обладателем гран�
та в 200 тысяч рублей как ла�
уреат всероссийского кон�

курса. Это оценка ее труда
на уровне государства, но,
пожалуй, самая главная для
нее оценка � это любовь к
педагогу ее учеников, кото�
рые знают ее предметы так,
что без труда поступают в
ведущие вузы страны, в том
числе и медицинские.

� Фатима Исмаи�
ловна, � говорила
директор школы
Марина Гошоко�
ва, � педагог от
Бога. Дети ее
обожают. Я
очень люблю
посещать ее
уроки, получаю
от этого колос�
сальное удовольствие. У
нее ни один ученик не си�
дит без дела, все вовлече�
ны в процесс познания но�
вого. Причем, когда ей
предлагают на выбор млад�
шие и старшие классы, она
отдает предпочтение пос�
ледним, потому что ей ин�
тересно работать с людьми,

логический факультет. Пер�
вую и вторую сессию сдала
успешно, но душа к профес�
сии не лежала, и вместе с
подружкой пошла в деканат,
чтобы забрать документы.

Перед деканатом ее ос�
тановил молодой человек,
оказалось, что Мухамед Ха�
кунов � ее земляк из Хабе�
за. Разговорились, и она
поведала ему свою исто�
рию.

� Подождите меня здесь,
� сказал Мухамед и напра�
вился в деканат.

Уже позже он рассказал
своей второй половинке
(Фатима и Мухамед поже�
нились еще будучи студен�
тами) о том, что в деканате
попросил не отдавать доку�
менты девочкам и сослать�
ся на то, что после первого
курса документы студентам
не отдают.

Так не реализовалась
мечта Фатимы о журналис�
тике, уступив место педаго�
гике. Каким она стала педа�

которые уже могут отстоять
свою точку зрения, мыслить
нестандартно.

Глядя на Фатиму Исмаи�
ловну, никогда не дашь этой
искрящейся добротой, ув�
леченностью женщине ее
лет, а она в педагогике 44
года. Вместе с мужем (Му�
хамед Юсуфович работал в
райкоме партии) вырастили
двоих детей, подрастают

трое внуков. И сын, и дочь
Хакуновых имеют высшее
медицинское образование,
работают врачами .

Школа, в которой сейчас
работает Фатима Исмаи�
ловна, была построена в
1976 году. Около сорока лет
она фактически не ремон�

тировалась. Преобразова�
ния начались с реализаци�
ей в жизнь приоритетного
национального проекта
«Образование». Были заме�
нены кровля, окна, двери,
отремонтирована столовая,
оборудован полностью ка�
бинет труда � завезены
швейные машины, приведе�
ны в образцовый порядок
санузлы, автоматизирова�
ны места учителей (компь�
ютеризированы), построе�
ны спортивные площадки
для занятий волейболом,
баскетболом, мини�футбо�
лом, гандболом. Весомую
помощь в модернизацию
школы внесли спонсоры.

� Сейчас наша школа �
современное учебное заве�
дение и для учителей, и для
учеников. Каждый день я
иду на работу, как на праз�
дник. Душа поет от счастья,
что я здесь работаю, что в
таких прекрасных условиях
учатся мои маленькие зем�
ляки.

А свою мечту о журнали�
стике Фатима Исмаиловна
тоже реализовала... в рабо�
тах своих учащихся. Сейчас

под ее руководством
ученица 6 класса
Дина Дышекова го�
товит исследова�
тельскую работу �
эссе «Мой пере�
ходный возраст»,
которую будет за�
щищать на рай�
онном конкурсе.
И таких творчес�

ких натур, как Дина, у Фати�
мы Исмаиловны много, по�
тому что в каждого своего
ученика она вкладывает всю
душу.

 Полина СЕМЕНЧЕНКО.
НА СНИМКЕ: педагог с

44
летним стажем Фати

ма ХАКУНОВА.

Фото автора.

В МИНУВШУЮ пятницу сотрудники дежур�
ных частей МВД по КЧР отметили

96�летие со дня образования службы.
ЕЖЕДНЕВНО в дежурную часть МВД по КЧР

стекается вся информация о розыске лиц, пре�
ступлениях и иных происшествиях, случившихся
на территории республики. Кроме того, инфор�
мация поступает по радиоканалам, телетайпу и
лично от жителей, которые обращаются в поли�
цию с заявлениями. И сотрудники дежурных
частей республики успешно справляются с по�
ставленными перед ними задачами. На них воз�
ложены функции по непрерывному сбору и об�
работке информации об оперативной обстанов�
ке на обслуживаемых территориях. Первыми,
кого слышат граждане, оказавшиеся в беде, �
сотрудников дежурных частей. Получив тревож�
ное сообщение, в зависимости от ситуации,
дежурный в считаные секунды должен направить

НА БАЗЕ Детской художе�
ственной школы г. Черкесска

прошла IV республиканская
олимпиада по рисунку и живопи�
си среди третьих классов ДХШ и
ДШИ КЧР. В ней приняли учас�
тие 22 юных художника, которые
должны были в течение трех ча�
сов самостоятельно справиться
с... натюрмортом.

Лауреатами в номинации «Рису�
нок» стали Алина Байрамукова
(ДХШ г. Карачаевска, преп. Л. Си�
нельникова), Белла Хежева и Диана
Узденова (ДХШ г. Черкесска, преп.
М. Гречкина).

Что рассказал
натюрморт

В номинации «Живопись» также
были определены три лауреата. Это
Мария Садайло (ДШИ «Лира» ст. Зе�
ленчукской, преп. В. Садайло), Ксе�
ния Скворцова и Лия Хачукова (ДХШ
г. Черкесска, преп. М. Гречкина).

К сожалению, как рассказала ме�
тодист республиканского учебно�
методического центра по художе�
ственному образованию, проводив�
шего олимпиаду, Прасковья Марко�
ва, в этом году уровень подготовки
ребят оказался значительно ниже,
чем в предыдущие годы. Отрыв ла�
уреатов от остальных участников
олимпиады очень существенный.

� Многие юные художники про�
демонстрировали плохую компо�
новку изображения на листе, сла�
бое построение предметов, нали�
чие проблем с выбором тональных
и цветовых отношений, � отметила
Прасковья Ивановна. � И это гово�
рит о том, что педагогам надо боль�
ше работать. В первую очередь,
работать над собой!

Соб. инф.

Олимпиада ПРОФЕССИОНАЛЫ
СВОЕГО ДЕЛА

ближайшие наряды к месту происшествия, при
необходимости вызвать «скорую помощь» или
другую оперативную службу.

Сегодня на круглосуточном посту в дежурной
части МВД по КЧР находятся 16 сотрудников по�
лиции. 12 лет службу возглавляет профессио�
нал своего дела � полковник полиции Игорь Дей�
дименко. «В дежурной части трудятся опытные
и ответственные сотрудники. Наравне с мужчи�
нами службу несут и представители прекрасной
половины человечества – это Елена Погребняк,
Юлия Попова, Наталья Перова, Ольга Окунева»,
� отметил Игорь Дейдименко.

В честь 96�летия образования дежурных ча�
стей в системе МВД России от имени руковод�
ства Министерства внутренних дел по КЧР со�
трудников поздравил заместитель начальника
полиции Георгий Пелихов. В своем выступлении
он пожелал личному составу и ветеранам дежур�
ных частей крепкого здоровья, счастья, благо�
получия и дальнейших успехов в профессиональ�
ной деятельности. Почетной грамотой и Благо�
дарностью министра внутренних дел по КЧР на�
граждены одни из лучших сотрудников дежур�
ной части Расул Бостанов и Елена Погребняк.

Е. БОСТАНОВА.
Пресс�служба МВД по КЧР.
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Желаем Вам крепкого здоровья,

счастья, благополучия!

Бодрости и оптимизма,

неиссякаемой энергии, успешного

и доброго пути в Вашей

профессиональной деятельности!
Э. М. ЭРКЕНОВ, депутат Зеленчукского муниципального

района; Л. И. БОСТАНОВА, зав. отделением новорожденных
РГБЛПУ «Республиканский перинатальный центр»; Л. И.
БОСТАНОВА, и. о. зав.отделением реанимации новорожден�
ных РГБЛПУ «Республиканский перинатальный центр».

ПОЗДРАВЛЯЕМ
С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ

многоуважаемую

ГЕРБЕКОВУ Ирину Джашауовну,
министра

здравоохранения КЧР!

Пусть у Вас будет отмен�
ное кавказское здоровье и
бодрое настроение.

Мы желаем, чтобы каж�
дый день Вашей жизни был
наполнен оптимизмом, све�
жими научными идеями.

Долгих лет Вам активной,
творческой жизни в окружении
своих родных и близких.

Мы очень ценим, уважаем и
любим Вас как нашего мудрого,
отзывчивого и дорогого человека.

КИДАКОЕВЫ, БЕКИЖЕВЫ, АГБА, АДЫГЕШАОВЫ.

ПОЗДРАВЛЯЕМ
ДОРОГОГО, ЛЮБИМОГО

БЕКИЖЕВА
Мухтара Магометовича

ñ þáèëååì!ñ þáèëååì!ñ þáèëååì!ñ þáèëååì!ñ þáèëååì!

Вся Ваша жизнь � это пример неустанного труда на
благо народа, семьи и близких людей. Ваши жизненный
опыт и оптимизм, человеческая мудрость и высокая
интеллигентность, доброжелательное и участливое
отношение буквально ко всему происходящему делают

Вас яркой личностью, достойны восхищения и служат
нам примером!

Желаем Вам крепкого кавказского здоровья на дол�
гие годы активной и счастливой жизни, бодрости духа

и оптимизма, больших творческих успехов и востребован�
ности Ваших знаний и опыта!

Мы любим, ценим и гордимся, что Вы у нас есть!
С огромной признательностью и любовью,

племянники рода КОНОВЫХ.

Славного сына черкесского народа,
доктора исторических наук, профессора

и прекраснейшей души человека

БЕКИЖЕВА Мухтара Магометовича
искренне и сердечно поздравляем

со славным 85�летним юбилеем!со славным 85�летним юбилеем!со славным 85�летним юбилеем!со славным 85�летним юбилеем!со славным 85�летним юбилеем!

Муниципальному унитарному дорожно�эксплуатационному
предприятию требуются на работу на 1 месяц

№ Должность Структурное Требо�
подразделение  вания

1 Инженер
механик Специалисты Опыт
2 Дорожный мастер
прораб Специалисты Опыт
3 Асфальтобетонщик Основное производство Опыт
4 Машинист катка, экскаватора Основное производство Опыт
5 Водитель на КамАЗ Основное производство Опыт
6 Рабочий охраны Вспомогательное производство Опыт

Обр. по тел. 22�85�50.

РАЗНОЕ

Администрация Усть�Джегу�
тинского муниципального рай�
она предоставляет в аренду
сроком на 5 лет земельный
участок мерою � 844+/�10 кв.
м, кадастровый номер 09:07:
0090101:406, из категории зе�
мель населенных пунктов, рас�
положенный по адресу: Кара�
чаево�Черкесская Республика,
Усть�Джегутинский район, ст.
Красногорская, западнее уча�
стка по ул. Красная, № 26, под
садоводство.

Администрацией Карачаев�
ского городского округа пре�
доставляется в аренду сфор�
мированный земельный учас�
ток в г. Карачаевске под стро�
ительство магазина по ул.
Мира с кадастровым №
09:10:0070110: 189, мерою 42
кв. м.

Заявки принимаются в те�
чение месяца со дня опубли�
кования объявления по адре�
су: КЧР, г. Карачаевск, ул. Чка�
лова, 1 «а».

Администрация Ногайского
муниципального района ин�
формирует население о пред�
лагаемом в аренду сроком на
3 года земельном участке с ка�
дастровым номером 09:01:
0280001:1203, мерою 1000 кв.
м, для индивидуального жи�
лищного строительства, кате�
гория земель: земли населен�
ных пунктов, расположенном
по адресу: КЧР, Ногайский рай�
он, а. Эркен�Халк, по ул. Вос�
точная, участок № 1.

Заявления принимаются в
течение месяца со дня опуб�
ликования объявления по ад�
ресу: КЧР, Ногайский район, п.
Эркен�Шахар, ул. Некрасова,
16.

Утерянное удостоверение
ветеран труда Н № 88626, вы�
данное  17.08.1997 г. Хабезс�
ким УНТ и СР на имя Ильясова
Хусина Даутовича, считать
недействительным.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али
Бердуковский, ул. Комсомоль

ская, 13, тел. 8
963
170
11
39), выполняются работы по подго

товке проекта межевания з/у, выделяемые в счет земельных
долей: в отношении з/у с к. н. 09:06:0000000:5180: 6662, рас

положенный по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК «Ис

правная», поле № 51 (сенокос).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля

ется Смирнов Сергей Юрьевич (КЧР, Зеленчукский район, ст.
Исправная, ул. Свободы, дом 1, тел. 8
903
422
44
03).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Али
Бердуковский, ул. Комсомольс

кая, 13.

Обоснованные возражения относительно размера и место

положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Приобретая товар
и пользуясь услугами нашей компании
с 10 февраля по 3 мая 2014 г.
Вы становитесь участником розыгрыша

автомобиля и других ценных призов.
МЕСТО ПРОВЕДЕНИЯ:

ТЦ «АВТО.ЛИДЕР», ПЯТИГОРСКОЕ ШОССЕ 13 «Г».
МАГАЗИНЫ:

ООО ТПК «Трансснаб», пер. Линейный, 27
бух. 26�84�54, сбыт 89283900233

ТЦ «АВТО�ЛИДЕР», Пятигорское шоссе, 13 «г»
бух. 21�08�58, сбыт 89289252115

«Сервисный центр», Пятигорское шоссе, 196
бух. 21�55�41, сбыт 89283900301.

С более подробной информацией можно
ознакомиться по вышеуказанным телефонам.

Внимание, акция!
ТЦ «Авто�Лидер»

ООО ТПК «ТРАНССНАБ»

В соответствии с Указом Главы Карачаево�Черкесской
Республики «Об учреждении гранта Главы Карачаево�Чер�
кесской Республики в области театрального искусства»
Министерство культуры Карачаево�Черкесской Республи�
ки принимает заявки на участие в конкурсе грантов в
области театрального искусства.

Соискателями на получение гранта имеют право выс�
тупать театры и театральные организации независимо от
их организационно�правовой формы и формы собствен�
ности, с учетом их вклада в развитие театрального искус�
ства.

К заявке на получение гранта прилагаются следующие
документы:


 копия устава учреждения;

 копия свидетельства о регистрации;

 ИНН, ОГРН;

 копия приказа о назначении на должность руководителя

учреждения;

 аналитическая справка о деятельности учреждения за

предшествующий период;

 бизнес
план творческого проекта, включающий в себя

смету расходов для реализации конкретного проекта с указа

нием предполагаемых источников финансирования;


 материалы, раскрывающие содержание творческого про

екта, включающие в себя финансирование, результат, кото

рый предполагается достигнуть при реализации проекта, вклю

чая социальный эффект (описание производится в произволь

ной форме).

Заявки принимаются в письменной форме и на электрон

ных носителях в срок до 1 июля текущего года.

Несвоевременное представление документов, не в пол

ном объеме или с нарушением правил оформления являются
основанием для отказа в их приеме.

Документы принимаются по адресу: 369000, КЧР, г. Чер

кесск, пл. Ленина, Дом Правительства, каб. № 255.

По условиям конкурса и перечню документов, подаваемых
претендентами, обращаться по тел. 25
36
73.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али
Бердуковский, ул. Комсомоль

ская, 13, тел. 8
963
170
11
39), выполняются работы по подго

товке проекта межевания з/у, выделяемый в счет земельных
долей: в отношении з/у с к. н. 09:01:0000000:867: 880, распо

ложенный по адресу: КЧР, Адыге
Хабльский район, АКХ «Вако

Жиле», поле № 16.

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля

ется Лафишева Мукминат Мухадиновна (КЧР, Адыге
Хабль

ский район, а. Вако
жиле, ул. Подгорная, дом № 49, тел. 8
963

171
00
80).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Али
Бердуковский, ул. Комсомольс

кая, 13.

Обоснованные возражения относительно размера и место

положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

1. Администрация Малокарачаевского муниципального района сообща

ет: 04.03.2014 г. аукцион по продаже права на заключение договора аренды
земельного участка с кадастровым номером 09:08:0010102:200, располо

женного по адресу: Малокарачаевский район, Римгорское СП, примерно в
2,14 км от с. Римгорское по направлению на север, признан не состоявшим

ся в соответствии с пп.1 п. 26 ст.38,1 Земельного кодекса РФ.

2. Комиссией по проведению торгов (конкурсов, аукционов) по продаже
находящихся в государственной или муниципальной собственности земель

ных участков или права на заключение договоров аренды таких земельных
участков и муниципального имущества на территории Малокарачаевского
муниципального района государственная собственность на которые не раз

граничена, принято решение о заключении договора аренды земельного
участка с единственным участником аукциона Чотчаевой Б.С
Х.

Кадастровый инженер Найманов Ахмед Тахирович (КЧР,
Ногайский район, а. Икон
Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57, тел.
8
928
926
66
55, E
mail: Naymanov09@mail.ru) выполняет када

стровые работы в связи с образованием земельных участков
путем выдела в счет доли (долей) в праве общей собственно

сти из земельного участка с к. н. 09:01:0030301:199, располо

женный по адресу: КЧР, Ногайский район, СПК «Эркин
Юрт

ский», поле № 38, участок № 1, площадью 407000 кв. м.

Заказчиком кадастровых работ является Санглибаев Рах

мет Муратович (КЧР, Адыге
Хабльский район, а. Адыге
Хабль,
ул. Гашокова, д. № 7, кв. № 1, тел. 8
928
387
04
59).

Цель кадастровых работ: образование земельных участков
путем выдела в счет доли (долей) в праве общей собственно

сти из земель сельскохозяйственного назначения, СПК «Эр

кин
Юртский», для сельскохозяйственного производства.

С проектом межевания земельного участка можно ознако

миться по адресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон
Халк, ул. С.
И. Кумукова, д. 57.

Возражение и предложения по доработке проекта межева

ния земельного участка принимаются в течение 30 дней со дня
выхода данного объявления по адресу: КЧР, Ногайский район,
а. Икон
Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57.

11 апреля 2014 года в 10 часов в СП а. Эркен
Юрт, по
адресу: а. Эркен
Юрт, ул. Ленина, дом № 88, состоится собра

ние собственников земельных долей (на поле № 38, участок
№ 1, СПК «Эркин
Юртский», Ногайский район).

Повестка собрания 
 о порядке выделения доли (пая) на
право собственности этого земельного участка.

Карачаево
Черкесское республиканское унитарное предпри

ятие «Теплоэнерго» сообщает, что в соответствие с Постанов

лением Правительства РФ от 05.07.2013 г. № 570 «О стандар

тах раскрытия информации теплоснабжающими организация

ми, теплосетевыми организациями и органами регулирования»,
информация об установлении цен (тарифов) в сфере тепло

снабжения на 2014 год, информация о ценах (тарифах) на
тепловую энергию на 2014 год для потребителей КЧРГУП «Теп

лоэнерго», о результатах финансово
хозяйственной деятель

ности предприятия за 2013 год, об основных потребительских
характеристиках товаров и услуг, об инвестиционных програм

мах, о наличии (отсутствии) технической возможности подклю

чения к системе теплоснабжения, об условиях публичных до

говоров поставок регулируемых товаров, о резерве мощности
систем теплоснабжения, о порядке выполнения технологичес

ких, технических и других мероприятий, связанных с подклю

чением к системе теплоснабжения, информация о способах
приобретения, стоимости и объемах товаров, необходимых для
производства регулируемых товаров раскрыта на официаль

ном сайте предприятия. Адрес сайта http://www.kch
teplo.ru/.

ИЗБИЛ ЗА ТЕЛЕФОН
В дежурную часть отдела полиции по г. Черкесску обра�

тился житель республиканского центра, который сообщил
о том, что около дома 3а по Пятигорскому шоссе его избил
неизвестный мужчина и отобрал мобильный телефон. В ре�
зультате нанесенных побоев мужчина был доставлен в
Карачаево�Черкесскую республиканскую клиническую
больницу с диагнозом «перелом верхней челюсти слева,
ушиб мягких тканей лица, срыв компенсации шейного ос�
теохондроза». Участковыми уполномоченными полиции по
подозрению в совершении данного преступления задер�
жан безработный 38�летний мужчина, также житель Чер�
кесска, который дал признательные показания.

ГРАБИТЕЛЬ ЗАДЕРЖАН
Молодой человек вызвал такси на юго�восточную окра�

ину села Ильичевского, сел в автомашину и начал угро�
жать водителю, требуя у него деньги. Он отобрал у такси�
ста портмоне, в котором находились 700 рублей, барсетку
с документами и ключи от автомашины. Быстро задержать
грабителя позволило немедленное обращение потерпев�
шего в полицию.

Сотрудниками ОГИБДД совместно с участковыми упол�
номоченными полиции Прикубанского района по «горячим
следам» задержан 25�летний неработающий житель Иль�
ичевского, который был доставлен в отдел полиции для
дальнейшего разбирательства. В содеянном мужчина при�
знался, похищенное вернул. В отношении него возбужде�
но уголовное дело про признакам состава преступления,
предусмотренного ч. 2 ст. 161 УК РФ (грабеж).

ОЧЕРЕДНАЯ ФАЛЬШИВКА
Из денежного оборота изъята очередная поддельная

купюра. Сообщение об этом поступило от сотрудницы
одного из банков. Фальшивка выявлена при инкассации
денежных средств, поступивших от одного из ООО. Де�
нежный билет банка России достоинством 5000 рублей
изъят и направлен на исследование в экспертно�кримина�
листический центр МВД по КЧР.

Российским законодательством за совершение данно�
го преступления предусмотрено наказание в виде лише�
ния свободы на срок до 8 лет со штрафом в размере до 1
млн. рублей.

ТОЛЬКО ЗА ОДНИ СУТКИ
Около 23:00 часов на пересечении ул. Умара Алиева и

ул. Калантаевского г. Черкесска водитель автомашины
«SAAB�9000», 35�летний житель республиканской столицы,
не справился с управлением и допустил наезд на придо�
рожное дерево и бетонные блоки. В результате аварии
водитель авто получил травмы и был доставлен в Карачае�ÐÅÊËÀÌÀ Â ÍÀØÅÉ ÃÀÇÅÒÅ ÂÛÃÎÄÍÀ!ÐÅÊËÀÌÀ Â ÍÀØÅÉ ÃÀÇÅÒÅ ÂÛÃÎÄÍÀ!ÐÅÊËÀÌÀ Â ÍÀØÅÉ ÃÀÇÅÒÅ ÂÛÃÎÄÍÀ!ÐÅÊËÀÌÀ Â ÍÀØÅÉ ÃÀÇÅÒÅ ÂÛÃÎÄÍÀ!ÐÅÊËÀÌÀ Â ÍÀØÅÉ ÃÀÇÅÒÅ ÂÛÃÎÄÍÀ!

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

ЭТО КОНСТИТУЦИОН�
НОЕ право складывается, в
частности, из: открытости
судебного разбиратель�
ства;  разумности сроков
судебного разбиратель�
ства; состязательности и
равноправия сторон; испол�
нения вынесенных судеб�
ных решений; права на су�
дебный контроль; права на
квалифицированную юри�
дическую помощь.

Любой гражданин впра�
ве присутствовать на судеб�
ном разбирательстве, а так�
же знакомиться с итоговым
решением по делу, даже не
являясь участником процес�
са. Исчерпывающие основа�
ния для проведения закры�
тых судебных заседаний
строго оговорены в законе.

На практике, как извест�
но, доступ публики в здания
судов и в залы судебных за�
седаний был подчас сопря�
жен с немалыми искусст�
венными трудностями. В
суд, например, посетителя
могли не пустить без пове�
стки. Или в связи с тем, что
он имел при себе аудиоап�
паратуру. Жалобы на такие
необоснованные ограниче�
ния поступали к Уполномо�
ченному неоднократно.

Так, в одной жалобе го�
ворилось, что проход в зда�
ния судов на территории
Красноярского края возмо�
жен только при наличии су�
дебной повестки. После об�
ращения Уполномоченного
к председателю суда требо�
вание о предъявлении су�
дебных извещений и пове�
сток для прохода в здание
суда отменены.

Более года назад Упол�
номоченный предложил
обеспечить участие в судеб�
ном процессе граждан, в том
числе и осужденных, отбы�
вающих наказание в местах
лишения свободы, посред�
ством видеоконференц�свя�
зи. Это избавит участников
процесса от затрат, связан�
ных с проездом к месту рас�
положения суда, позволит
участвовать в нем лицам с
ограниченными возможнос�
тями здоровья, а также от�
бывающим наказание в ме�
стах лишения свободы.

Видеоконференц�связь
сняла бы много проблем для
лиц, обжалующих в кассаци�
онном порядке решения су�
дов по уголовным делам.

Конституция РФ не со�
держит прямого упомина�

В ДЕМОКРАТИЧЕСКОМ правовом государстве кон�
ституционные права и свободы подлежат защите

в независимом суде, призванном обеспечить всем и
каждому как справедливое судебное разбиратель�
ство, так и судебное решение, вынесенное без гнева
и пристрастия в строгом соответствии с нормами дей�
ствующего законодательства. Вполне закономерно
поэтому, что право на судебную защиту и справедли�
вое судебное разбирательство максимально полно и
подробно раскрыто сразу в нескольких статьях Кон�
ституции Российской Федерации.

НА СУДЕБНУЮ ЗАЩИТУ
ПРАВО

ГАРАНТИРОВАНО
ВСЕМ
международным обязатель�
ством нашей страны, взя�
тым в момент ратификации
Конвенции о защите прав
человека и основных сво�
бод, ставшей тем самым
частью российской право�
вой системы. Внушительная
доля жалоб российских
граждан на нарушение пра�
ва на справедливое судеб�
ное разбирательство удов�
летворяется Европейским
Судом по правам человека
именно по причине превы�
шения его разумных сроков.

Понятно, что сроки су�
дебного разбирательства
нельзя планировать. Крите�
рий их разумной продолжи�
тельности предполагает, что
любые задержки с вынесе�
нием судебного решения
связаны лишь с объективной
необходимостью проведе�
ния конкретных следствен�
ных или процессуальных
действий. Если такие дей�
ствия не предпринимаются,
а решение все равно не вы�
носится, появляются осно�
вания говорить о нарушении
разумных сроков судебного
разбирательства.

В связи с этим Уполно�
моченный с удовлетворени�
ем отмечает, что вступил в
силу Федеральный закон «О
компенсации за нарушение
права на судопроизводство
в разумный срок или права
на исполнение судебного
акта в разумный срок».

Впрочем, хроническую
болезнь российского пра�
восудия излечить непросто,
тем более что мало кого из
судей пугают возможные

выплаты из бюджета, поло�
женные гражданам за нару�
шение разумных сроков су�
допроизводства.

Среди крайне сомни�
тельных новых «техноло�
гий», применяемых для оп�
равдания судебной волоки�
ты, стоит упомянуть о де�
журных ссылках на утрату
материалов дела.

Одним из действенных
способов помощи правосу�
дию, склонному порой к ут�
рате неприятных или обре�
менительных дел, Уполно�
моченный считает подачу
исков о компенсации при�
чиненного этим вреда.

Признавая право на юри�
дическую помощь неотъем�
лемой частью права на су�
дебную защиту, государство
предоставляет адвокатам
ряд гарантий, обеспечиваю�
щих эффективность их дея�
тельности. Законом охраня�

ется тайна беседы адвоката
с клиентом, установлен осо�
бый порядок привлечения
адвоката к ответственности.
Не допускается и допрос ад�
воката в качестве свидетеля
по обстоятельствам, став�
шим ему известными в свя�
зи с оказанием юридической
помощи. Это правило дей�
ствует вне зависимости от
времени получения адвока�
том информации и не огра�
ничивается сведениями, по�
лученными лишь после того,
как адвокат был допущен к
участию в деле в качестве
защитника обвиняемого.

В настоящее время су�
дам рекомендуется, в част�
ности, рассматривать ока�
зание юридической помо�
щи членам преступного со�
общества как соучастие в
совершении преступления в
форме пособничества.
Представляется, что подоб�
ная формулировка, по сути
дела, позволяет привлечь к
ответственности адвоката
за оказание профессио�
нальных услуг гражданину,
подозреваемому в принад�
лежности к преступному со�
обществу.

Со своей стороны, Упол�
номоченный убежден в том,
что реализация граждани�
ном своего права на квали�
фицированную юридичес�
кую помощь не может ста�
виться в зависимость от тя�
жести предъявленного ему
обвинения или даже от сте�
пени доказанности его вины
в совершении преступле�
ния. Ведь права гарантиро�
ваны как невиновным, так и
виновным в совершении
преступления.

Э. ПАМФИЛОВА,
Уполномоченный

по правам человека в РФ.

Крим
инфо во�Черкесскую республиканскую клиническую больницу.
В 21:00 на 18 км автодороги Усть�Джегута � Терезе

водитель автомашины «ВАЗ�21099», 24�летний житель с.
Терезе, не справился с управлением и допустил опроки�
дывание автомашины в овраг. В результате дорожно�
транспортного происшествия пассажир данной автома�
шины, 23�летняя жительница с. Джага, с диагнозом «ушиб
грудной клетки, ушиб поясничной области» госпитализи�
рована в хирургическое отделение центральной район�
ной больницы с. Учкекен. Водитель трезв. Указанный
участок дороги, по данным ГИБДД, не является очагом
аварийности.

НЕ БРЕЗГУЮТ НИЧЕМ
28 марта на сотовый телефон жительницы Зеленчук�

ского района, 1953 года рождения, поступило СМС�со�
общение: «Ваша банковская карта заблокирована, для
разблокирования звонить по номеру 8�908�381�01�31».
Женщина позвонила на указанный номер (зарегистриро�
ван в Самарской области), и неизвестный, представив�
шись сотрудником банка, сказал, что с её банковской
карты через Интернет пытались снять денежные сред�
ства, в связи с чем она была заблокирована. «Работник
банка» убедил свою жертву сообщить ему свои данные,
в том числе номер и код банковской карты. Получив до�
ступ, мошенник похитил у пенсионерки 44 тыс. 998 руб.

Подобным же образом у другой жительницы ст. Зе�
ленчукской были похищены более 40 тыс. рублей. Мо�
шенник не стал брать реквизиты у своей жертвы, а по�
просил пройти к банкомату, вставить карту и набрать
комбинацию цифр. Как выяснилось позже, это была ком�
бинация для перевода денег на счет мошенников.

ПЬЯНКА ЗАКОНЧИЛАСЬ
ПОНОЖОВЩИНОЙ

В дежурную часть МОМВД «Карачаевский» поступило
сообщение о том, что в приемное отделение Карачаев�
ской ЦГРБ с колото�резаным ранением доставлен уро�
женец Узбекистана, разнорабочий на стройке. Сотруд�
никами уголовного розыска отдела по «горячим следам»
установлено, что данное ножевое ранение нанес в ходе
совместного распития спиртных напитков соотечествен�
ник потерпевшего. Подозреваемый задержан, дал при�
знательные показания.

А накануне в Усть�Джегутинскую ЦРБ каретой СМП с
ножевым ранением с дачного кооператива «Цементник»
был доставлен житель Черкесска. Оперативники ОУР
ОМВД России по Усть�Джегутинскому району по «горя�
чим следам» установили подозреваемого. Им оказался
житель дачного поселка, который нанес рану потерпев�
шему в ходе совместного распития спиртных напитков.
Задержанный в содеянном признался.

По обоим фактам принимается процессуальное ре�
шение.

Публикация подготовлена по материалам
пресс
службы МВД по КЧР.

Консультация ния о разумной продолжи�
тельности судебных проце�
дур как неотъемлемой со�
ставляющей права на су�
дебную защиту. При этом
однако, нельзя забывать о
том, что рассмотрение су�
дебных дел в разумно�дос�
таточные сроки является


